

**PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN**  
En toda España. 1 pes. mens.  
**ANUNCIOS**  
En 1.ª plana. 0'15 cta. palabra.  
En 2.ª y 3.ª. 0'25 » línea.  
En 4.ª. 0'10 » »  
**ESQUEMAS SEGUN TARIFA**  
No se descuentan los originales  
Número suelto 5 céntimos

# EL TIEMPO

Redacción, Administración y Correos:  
**POLO DE MEDINA, 2**  
Todo suscriptor que comience la suscripción desde el día 15 de cada mes, le recibirá gratis hasta el 1.º del mes siguiente.  
Número atrasado 10 céntimos

DIARIO INDEPENDIENTE

Teléfono número 25

EDICION DE LA MANANA

Franqueo concertado

## Los depósitos francos

Creyó el conde de Romanones que iba a atajar el revuelo existente en Cataluña con lanzar a la publicidad su propósito de conceder los puertos francos a Barcelona. Y efectivamente, allí el propósito del Gobierno produjo excelente efecto; pero hé aquí que las regiones centrales se alarman, protestan airadamente y se promueve un cisco que amenaza dividir la nación en dos bandos opuestos. Y como si esto no fuese bastante, Cadix se cree postergada y eleva su protesta violenta contra esta disposición ministerial. Ante el nublo que se le venía encima, el Gobierno, ha declarado que la concesión no tiene carácter de privilegio y que se considerará igualmente a todos aquellos puertos que lo demanden. Con esto, como es natural, han surgido todas las ambiciones legítimas, y todos los puertos se apresuran a pedir iguales beneficios del gobierno. Y ahora se presenta el conflicto en toda su fuerza. Todas las aspiraciones de los distintos puertos de la Península están muy justificadas y no hay razón alguna, después de las declaraciones ministeriales, para oponerse a la realización de este justo deseo. Por tanto la legítima aspiración de Cartagena y Alicante, que ya se han apresurado a pedir al gobierno igual concesión que la que se otorga a Barcelona, no pueden desairarse, sopena de cometer una verdadera injusticia. Por algo el gobierno anterior no se atrevió a abordar el problema dejando su resolución para las cortes. El asunto es un verdadero aviso, pero del que no sabemos como saldrá el conde y sus compañeros; pero que a juzgar por los encontrados juicios de las regiones interesadas, ni es tan fácil como se creyeron los ministros, ni es de los que se resuelven con la fuerza pública. Por lo que a nosotros se refiere nos agradecería muchísimo que las demandas de nuestra vecindad de Cartagena tuviesen un éxito feliz; pues no podemos suponer que ante el gobierno haya unas poblaciones que merezcan más que otras la protección oficial.

## DE TEATROS

**Temporada de zarzuela**  
La empresa que con tan buen acierto viene explorando el teatro Ortiz desde principios de temporada, ha decidido variar el genero que viene cultivando y ofrecer al público murciano una temporada de zarzuela que, ó mucho nos equivocamos ó va a tener un buen éxito. Por el teatro Ortiz ha desfilado un número considerable de artistas del género de variedades, algunos de ellos muy notables; y comprendiendo la empresa que es necesario dar variedad al espectáculo, ha contratado una compañía de opereta y zarzuela que comenzará a actuar el sábado 19 de Febrero. Dirijen la compañía el primer actor Emilio Duval y el maestro concertador Vicente P. Beltran. La compañía forman parte los siguientes artistas:

Primeras tiple cantantes, señoritas Presentación Nadal y Teresita Sanchez.  
Primeras tiple cómicas, señora Esperanza Marin y señorita Sara Fenor,  
Tiple característica, señora Angela Figuerola.  
Segunda característica, señora Consuelo Sanz.  
Segundas tiple, señoritas Argelita Paredes y Valentina Valor.  
Primer actor y director, Emilio Duval.  
Primer actor de caracter, José Santamarta.  
Primer tenor, Joaquin Nadal.  
Primeros barítonos, Rafael Fábregas y Eduardo Rodríguez.  
Primeros tenores cómico, José Marco y José María Esteve.  
Actor genérico, Santos Gomez.  
Bajo cantante, Alberto Martí.  
Partiquinos, Mari Peris, Lola Crespo, Jaime Buendia, Vicente Mañoz.  
Pareja de baile, J. Ambit y M. Fenor.  
Apuntadores, A. Marin y J. Paredes.  
Catorce señoritas de coro, diez caballeros de coro, veinte profesores de orquesta.

Gran parte de los artistas que forman la compañía son conocidos de nuestro público. Presentación Nadal, bella tiple de positivo mérito; Esperanza Marin, tiple cómica que se captó entre nosotros grandes simpatías; el notable tenor Joaquin Nadal, y algunos otros han sido muy aplaudidos por nuestro público en otras temporadas y de ellos se guarda un gratísimo recuerdo. La compañía, pues, es muy completa, y bajo la dirección acertadísima de un actor tan acreditado y tan aplaudido como Emilio Duval, no dudamos que la temporada que se nos vá a ofrecer en Ortiz será de grandes resultados. Digno es de ello el esfuerzo que realiza la empresa para corresponder al favor del público. A más de las obras de mayor atracción del repertorio, estrenará la compañía algunas de las que han obtenido más grande éxito. Figuran entre ellas: «El chico de las Peñuelas», la preciosa opereta «Los Quakeros», «El nido del principal», «Diana cazadora», «La hija del mar», «El entierro de la sardina» y otras varias. El debut se hará con la opereta de Lehar «El conde de Luxemburgo».

### Titta Ruffo

—¿Qué hay del gran barítono?  
Esta es la pregunta que se hacen los amantes del divino arte y los que temen que se pase esta oportunidad de poder admirar y aplaudir al inmenso cantante. Sabemos que la empresa del teatro municipal andaba en negociaciones con el director de la compañía en que figura Titta, para que fuera Murcia uno de los sitios en que actuara en su campaña por provincias; del resultado de esas negociaciones no hemos sabido nada. Dentro de unos días debutará el gran barítono en el Principal de Valencia donde dará tres funciones; y estando tan cerca de Murcia, ¿no habrá posibilidad de que le oigamos?  
Nos consta que la empresa tiene muy buenos propósitos; nos falta saber sólo la última palabra.

## En defensa de la ganadería

Desde hace algún tiempo apareció con caracteres graves en el ganado lanar de España, y especialmente en los rebanos de Castilla, una enfermedad que ha diezmado a la ganadería, ocasionando la ruina de muchos ganaderos. Por la forma y manifestación de dicha enfermedad, cuandó la alarma, llegando algunos a vender las reses a bajo precio. Los inspectores de Higiene y Sanidad pecuarias realizaron numerosos estudios, procediéndose por el inspector general del Cuerpo al estudio experimental de la enfermedad en la Escuela de Veterinaria, comprobando que se trataba de la enfermedad parasitaria denominada *distomatosis hepática*, en forma, hasta la fecha, desconocida, y lo que es más interesante, que el *extracto helico de helico macho* puede conceptuarse como verdadero específico contra dicha epizootia, siendo seguro que no se experimentarán más pérdidas, si este tratamiento se aplica con oportunidad.

## Las cosas en su punto

Consta ante todo que nos es muy grato contender con «El Herald», por que, haciendo justicia, hay que reconocer que lo hace con una corrección exquisita, aunque a nuestro juicio lleva siempre la peor parte en las discusiones, porque acepta la defensa de causas perdidas. Una de ellas es la ingeniosidad que atribuye al señor Llanos sobre el modo de reedificar el cuartel. Propone el señor Llanos, ó el colega a su nombre, que para que se puedan llevar a efecto esas obras de reparación, convendría que la Diputación dejase de percibir 6.000 pesetas mensuales de las que percibe por contingente provincial, y de este modo el Municipio daría feliz término a las obras. Porque no se le atribuya más intención que tiene, no contamos el colega un cuentecito que se nos viene a la mente para demostrar que eso de gastar el dinero ageno en atenciones propias, era lo último que nos quedaba que aprender del sistema liberal. Y ¡qué de números y combinaciones habrá tenido que hacer el alcalde y «El Herald» para hallar solución! ¡Hay qué ver, con cuanta facilidad ha encontrado la fórmula para hacer economías y reforzar los ingresos! Con respecto a la actitud que atribuye el colega a determinados elementos que influyen sobre el contratista del Granero para que cree dificultades al actual alcalde, es una afirmación gratuita, cuyo fundamento está en obligadas suposiciones por la necesidad de la defensa. Nosotros podemos afirmar, y no habrá quien pueda desmentirnos que al propio contratista hemos oído lamentarse de esas dificultades en que le estaba colocando la falta de pago. De modo que cuanto hemos dicho sobre el asunto subsiste, y subsiste con la amenaza de traducirse en hechos prácticos, si el señor

Llanos no atiende esta preferente obligación.

Y en cuanto a nuestra credulidad por lo que dice «El Liberal» no hemos hecho otra cosa que poner uros informes enfrente de otros y preguntar de que lado está la verdad. Por cierto que el similitud de que nos acogemos a lo dicho por «El Liberal», como el naufrago a una tabla, nos parece impropio; pues admitiendo como «El Liberal», y el colega admiten, que del campo conservador no surgen dificultades, si hay naufrago, y por consiguiente algun naufrago, que necesite ese superior esfuerzo, debe ser en las filas del colega. Pero en fin pase el similitud, como pasan otras muchas cosas; pero, por Dios, haya paz entre los correligionarios periodistas porque esa bifurcación de caminos en el periodismo, señala tambien otra en el partido. Y hablan de eso ahora, con la unión sagrada...

## PULVIS ES...

Si nuestro buen alcalde es como nuestro ingenioso hidalgo «gran madrugador», aunque no sea «amigo de la caza», nos atreveríamos a recomendarle que convenientemente abrigado, aunque la temperatura ya no es muy temible, se diera un paseito por esas calles en las primeras horas de la mañana. Entonces podría convencerse por sus propios ojos, que le recomendamos se los cubra con unas buenas gafas ahumadas, de como andamos de urbanización y de urbanidad, y de cómo se respetan ciertos capítulos de las ordenanzas municipales. Nos referimos, señor alcalde, a la desfatez con que el elemento de criadas de servir pone de oro y azul, y aun de todo los colores más ó menos sucios del iris, sacudiendo alfombras, esteras, sábanas, escobas y otros artefactos domésticos, a los que tienen la desgracia de madrugar y la obligación de circular por las calles en las horas primeras de la mañana. Sale usted, señor Alcalde, es un suponer, muy cepillado y muy limpio de su casa en dichas horas, y cuando llega usted al punto del destino, «setenta y siete ó setenta y ocho domésticas con pasión de animo», que diría el personaje del sainete, se han encargado de transformarle el color de la indumentaria con toda la basura que sobra en las casas de sus respectivos señores. Y ¡cuando con indignarse, por que pierde usted el pleito. Vamos: usted precisamente no lo perdería porque es muy buen abogado; pero los que no lo somos salimos trasquilados y sin lana. Esta mañana nos ha visitado un amigo recién salido de casa, y el pobre hombre venia como si hubiera hecho un viaje de Cartagena a Murcia en motocicleta. Parécenos que las domésticas están abusando un poco de la libertad en el sacudido. Atravesar las calles hasta media mañana, es algo parecido a andar por las trincheras de la Galitzia oriental. Continuamente se escuchan detonaciones, y en el acto nos vemos envueltos en una nube de gases asfixiantes y pestilentes. Y lo mismo que cae sobre nuestros cuerpos, cae sobre la tabla del panadero, sobre los destapados cántaros de los aguadores, so-

bre el carro de la hortaliza, y sobre otra porción de cosas que luego nos tragamos con un admirable estoicismo.

Señor alcalde: Bien está que seamos polvo y que en polvo nos tengamos que convertir; pero ¡por Dios! que no nos adelanten el plazo del vencimiento. Ya sabemos como se evitiría esto, y también lo sabe el señor Llanos. Una vigilancia extremadísima, mano dura y unas cuantas multas sin que las levante nadie, y se acabó el *polvoreo*. Y en cuanto algunos señores tengan que rascarse el bolsillo un par de veces por culpa de las «genialidades» de sus domésticas, verán ustedes como estas «barra para adentro» y nos dejan en paz a los que tenemos la desgracia de echarnos a la calle en las primeras horas de la mañana. ¿Podrá ser? Lo agradeceremos ó insistiremos. A esto de que nos entierren en vida no hay derecho.

## EL AZUCAR

Ayer publicó la «Gaceta», una R. O. del ministerio de Hacienda, en la que se dispone lo siguiente:  
1.º Que con arreglo a lo prevenido en el art. 3.º de la ley de Puertos francos de Canarias de 6 de Marzo de 1900, el arbitrio exigible sobre el azúcar de cualquier procedencia que se importen en dichas islas sea de 25 pesetas por cada 100 kilos, que es el derecho arancelario fijado para la Península é islas Baleares por la real orden de 3 de Enero próximo pasado.  
2.º Que no sea aplicable a la exportación de azúcar de la Península a las islas Canarias el precepto 2.º de la citada real orden en su parte referente al pago de derechos de exportación, siendo ésta libre de derechos y gravándose en su lugar la exportación de azúcar de las islas Canarias en 25 pesetas por cada 100.  
3.º Que las exportaciones de azúcar de la Península a las posesiones españolas del norte de Africa serán igualmente libres de derechos; pero no podrán reexportarse de dichas posesiones sin previo pago de la referida cantidad de 25 pesetas por cada 100 kilogramos; y  
4.º Que la exportación de azúcar de la Península a los puertos de la zona de influencia española en Marruecos será tambien libre de derechos; pero depositando el importe de éstos hasta que se acredite en debida forma la llegada del azúcar a alguno de aquellos puertos y su descarga en tierra.

## Libertado POR EL REY D. ALFONSO XIII

El Colegio de Abogados de la Audiencia de París elevó al Rey de España el siguiente documento: «El Colegio de Abogados en el Tribunal de Apelación de París, conmovido por la situación penosa de M. Léon Theodor, decano de los abogados de Bruselas, quien ha sido deportado a Alemania como prisionero de guerra (acción civil) tiene el honor de dirigirse a la elevada benevolencia de S. M. el Rey de España, a fin de alcanzar la libertad de un compañero digno de toda simpatía. Inmediatamente que el Monarca recibió la instancia, comenzó sus gestiones, y hace pocos días comu-

nizó a nuestro embajador en París la grata nueva de que el Gobierno alemán había concedido la libertad a M. Theodor, con la sola condición de que no vuelva a Bruselas.

El embajador de España en Francia transmitió el telegrama de don Alfonso a *mailre* Henry Robert, decano del Colegio de Abogados de París. Son ya muchos los casos de esta índole que S. M. viene resolviendo en favor de no pocos desgraciados, que sin su intervención habrían sido ejecutados ó se encontrarían presos.

## Los zeppelines perdidos

Uno de los temas más discutidos de la presente guerra es la eficacia ó ineficacia de los zeppelines como arma destructora. Esta discusión se acrecienta al considerar los grandes destrozos que tambien los aeroplanos han hecho. Desde el mismo momento en que estalló la guerra, los zeppelines comenzaron a funcionar, más ó menos activamente, y desde entonces numerosos han sido los que llevados de su irrepidez, y con el fin de causar daños a los aliados, han caído en manos de estos, en el mar ó han sido pasto de las llamas. En 1914 (primer año de guerra), aterrizaron el 19 de Agosto, en Bélgica, tres; el 30 del mismo mes cayó en Badonviller el «Z-8»; el 5 de Septiembre los rusos capturaron uno en Seradz; el 30 de Diciembre los ingleses destruyeron otro en Cuxhaven. En 1915, el 27 de Enero, el «Z-19» aterrizó en Libau, el 9 de Febrero se perdió en una tempestad en el mar del Norte; otro; el 17 de Febrero fué pasto de las llamas, en Nordby (Dinamarca) «L-4 Schutte-Lanz»; al día siguiente se perdió el «L-3» que tomó parte en el «raid» de Nolfork; el 2 de Marzo acabó su vida otro en Colonia de resultados de una furiosa tempestad; el 8 de Marzo, el «L-8», en Tirlemont (Bélgica), y el «Z-6» en Calais; el 14 de Marzo fué derribado otro zeppelin por los aeroplanos aliados; el 22 de Marzo cayó en Lieja uno más; el 14 de Abril naufragó otro en Abrecht; el 7 de Junio el teniente Warnerof derribó otro en Bruselas; el 8 de Julio se incendió en su hangar de Bruselas otro, y los días 9 de Septiembre, 13 de octubre y 15 de Noviembre estallaron, ó fueron derribados, tres mas en Estocolmo, Poix Saint, Habert y Gnodno. En el presente año han perdido, el 31 del mes pasado, el «L-19», en el reciente «raid» a París. Total: 23 dirigibles perdidos. Es decir, que los alemanes han perdido toda la flota aérea que tenían al comenzar la guerra; pero, por lo menos, se sabe que han duplicado el número con nuevos dirigibles mucho más perfectos que los destruidos y que, por tanto, hoy día disponen de una flota de zeppelines de 50 unidades, dispuestos a emplearla con gran energía y tesón.

## El amor al árbol

Transcribimos a propósito del arbolado y del amor con que debemos mirar la repoblación de los montes, una poética y conmovedora recomendación del amor a los

árboles fijada en los que adornan los jardines y paseos de una nación vecina.

Dice así: «Al pasajero: Tú que pasas y levantas contra mí tu brazo, antes de que me hagas daño óyeme bien: Yo soy el calor de tu hogar en las frías noches de invierno, soy la sombra amiga que encuentras cuando caminas bajo el sol de Agosto, y mis frutos son la frescura apetecible que te sacia la sed en los caminos.

Yo soy la armazón amiga de tu casa, la tabla de tu mesa, la cama en que tú descansas y la madera de tu barco

Soy el mango de tu azada, la puerta de tu morada, y la envoltura de tu stud.

Soy el pan de la bondad y la flor de la belleza.

Tú, que pasas, óyeme bien y no me hagas daño».

¿Puede darse manera más delicada y más hermosa de pedir protección para los árboles? Pues bien, esta alocución está fijada en los árboles de los bosques y jardines de Lisboa y de Figuerla da Foz.

### Tiro Nacional

El próximo domingo 20 del actual a las tres en punto de la tarde tendrá lugar una tirada de pichón en la cual se discutirá por primera vez la «La copa de los diez», donada por un gran entusiasta del Tiro bajo las siguientes condiciones:

Pájaros, diez. Un cero excluye. Matrícula, los pájaros que cada uno tire.

Entrada, Tres pesetas, Handicap.

Para ganar la copa definitivamente ha de serlo dos veces aun no sean consecutivas.

En cada tirada la mitad del importe de las entradas (cuando ningún tirador haya hecho la serie de diez) se repartirá en dos premios que serán el 60 y 40 por 100 a los que ganen el primero y segundo puesto. La otra mitad se guardará en Secretaría en un fondo que se entregará en unión de las entradas del día al que ganó la copa.

Para poder tirar en este Concurso los que no hubiesen tirado desde la primera tirada ó faltasen a alguna tendrán que abonar las entradas de las tiradas á que faltaron que irán á formar parte del fondo de la copa.

El Handicap que registrá en esta tirada sera el que sirvió de base para la clasificación de tiradores que hay actualmente.

Después se celebrará otra tirada económica en las siguientes condiciones:

Pájaros, cuatro. Matrícula, el importe de las palomas.

Entrada, dos pesetas, Handicap.

Premio, el 50, 30 y 20 por 100 del importe de las entradas.

Los pájaros que se maten en ambas tiradas quedarán en beneficio de la Sociedad.

Murcia 18 de Febrero de 1916. —El Secretario.

### Ayuntamiento

#### Sesión del día 18

Preside el Alcalde y asisten los señores Flores (D. F.), García Mira, Martínez, Giner, Lopez-Mesas, Cerdá, Soriano, Cánovas, García Muñoz, Miralles, Sanz, Atienz, Trigueros, Peñafiel, Ródenas Caballero, Lapuente, Soler, y Abellan.

Se da lectura del acta de la sesión anterior que es aprobada, con una ligera modificación de concepto pedida por el Sr. Alcalde respecto al nombramiento de médico titular del 5.º distrito del Casco á favor del Dr. Palazón.

Se aprueba el extracto de acuerdos del mes anterior.

Se da cuenta de una comunicación del Ingeniero Jefe de la División Hidráulica del Segura, sobre

obras en las acequias, en la que participa no haber recibido consignación alguna para su ejecución.

El Alcalde dice que después de lo comunicado por el Sr. Ingeniero antes mencionado, le participó particularmente haber llegado á su poder cantidad bastante para ejecutar obras en varias acequias.

Se aprueban las cuentas de la semana anterior.

Se somete á la aprobación del Ayuntamiento el pliego de condiciones para la subasta del segundo subgrupo de arbitrios.

A continuación se da lectura de una instancia de don Juan Pagan solicitando que el arbitrio sobre tranvías quede incluido en el segundo subgrupo.

Como el informe de la Comisión de Hacienda es favorable, después de breves frases del Alcalde y los señores García Muñoz y Trigueros es aprobado.

García Muñoz solicita, después de citar textos legales, que el plazo para anuncio de subasta sea menor de 30 días.

Se acuerda así y se señala el día 4 de Marzo á las doce de su mañana, para la celebración de la subasta.

Después es desechada una instancia de don Antonio Avilés y se da cuenta á la Corporación del pliego de condiciones para el arriendo del arbitrio de Carnes.

Comprende este arriendo las carnes que se sacrifican en el matadero y cuantas se consuman dentro del casco de la población.

García Muñoz dice que al pliego de condiciones debe añadirse la cláusula de que el arrendatario respetará en toda sus partes el reglamento interior del matadero, puesto que dicho reglamento existe.

El alcalde aclara la cláusula que se refiere al arbitrio por derecho de sacrificio de reses en el matadero, de los particulares.

Se aprueba el expediente instruido sobre reconstrucción de una pared del patio de la casa número 6 de la calle de Pio Tejera.

Se aprueba previo informe de la comisión correspondiente, la instancia de los vecinos de Javalinuevo para dar á una plaza de dicha diputación el nombre de Reina Victoria.

Se da lectura á una moción de la comisión de Instrucción pública sobre locales para las escuelas de nueva creación en este término municipal.

Ródenas Caballero defiende la moción justificando las razones que la comisión ha tenido para hacer dicha moción y dice que se debe facultar al alcalde para que él resuelva lo más conveniente.

García Muñoz dice que se deben suprimir todas las subvenciones á maestros que en la actualidad se dan por el Ayuntamiento y aplicar esta cantidad al pago de alquiler de las casas-escuelas, mostrándose partidario de que se confeccione un presupuesto extraordinario á este fin.

Ródenas Caballero dice que las escuelas de subvención, están virtualmente suspendidas porque casi todos los profesores que las desempeñaban están colocados aunque interiormente.

El alcalde dice que esto es cuestión á tratar después porque lo que ahora importa es proporcionar locales para las escuelas y después confeccionar un presupuesto extraordinario para pagarlas.

García Muñoz expone que habiendo en algunos partidos como premios adquiridos por los pueblos con casas-escuelas y que en algunos ya se encuentran instaladas deben ser respetados estos contratos hechos «a priori» de una manera particular.

El alcalde dice que le parece muy bien lo dicho por el señor Muñoz, pero que ha de tenerse en cuenta que las escuelas han de quedar instaladas dentro del término designado.

Se da conocimiento a la Corporación

de una instancia de los vecinos de la Alberca solicitando que se dé el nombre de don Salvador López Vilal á la calle de la Rambla de dicho pueblo, acordándose que pase á la Comisión.

Seguidamente se dá lectura de una instancia del médico don Juan Antonio Martínez solicitando que se le nombre titular del 5.º distrito del casco.

Giner pide la palabra.

Concedida que le fué, se ratifica en todo cuanto dijo en la sesión anterior, pero que como á sus palabras se le dió una torcida interpretación fuera del Municipio, su compañero don Juan Antonio Martínez Ladrón de Guevara, le había rogado que retirase la solicitud por él presentada, sin que se entendiese que por ello se renunciaba á los derechos que tenía adquiridos.

García Muñoz interviene en este asunto tratándolo bajo distinto aspecto que su compañero de Concejo, y pociendo de manifiesto que dentro de bien distintos de los seguidos por el partido conservador en el nombramiento de personal, serían los que siga en adelante por haberle dado la norma el partido liberal recientemente.

El Alcalde explica las razones que ha tenido para nombrar titular interino del 5.º distrito al Sr. Palazón sin haberse salido ni una línea del cumplimiento de su deber ni haber violentado la Ley.

Termina diciendo, que ha cumplido con todo cuanto la Ley ordena; que en la semana venidera la Junta municipal se reunirá acordado abrir concurso para la provisión de esta plaza y que en la sesión próxima se nombrará médico interino al señor Palazón.

Terminado el despacho ordinario se concede la palabra al señor Cánovas.

Este pide que habiéndose reformado el jardín de la plaza de Camacho y quedando en torno de él una anchura mayor de la que había anteriormente, se invite á la Empresa de Tranvías para que modifique el tendido de la vía.

Albuquerque pide que se haga la donación de cien pesetas, por una sola vez á la viuda del guardia municipal Carmona, recientemente fallecido.

Pasa á la comisión.

Sereno manifiesta á la presidencia que perteneciendo á su distrito la plaza de Santa Isabel, á pesar de reconocer las necesidades del Ayuntamiento, no puede pasar un momento mas sin solicitar con carácter urgente, el arreglo del adquinado y la instalación del agua artesiana en dicha plaza. Solicita también con carácter accesorio que cuando sea compatible con otras atenciones del Municipio, se ponga verja á dicha plaza y siendo uno de los sitios más céntricos de Murcia, se instalen algunos foos eléctricos y que se nivèle el piso del jardín y que este sea atendido más cuidadosamente.

El señor Durán dice que le parece muy bien todo lo propuesto por el señor Soriano pero que la Corporación debe conocer el presupuesto de lo que importará esta mejora.

El alcalde dice, que accediendo á lo solicitado por el señor Soriano, el próximo lunes empezarán las obras del adquinado é instalación de las aguas artesianas y en cuanto á lo demás solicitado por dicho señor con carácter accesorio, en plazo breve formará el correspondiente presupuesto y lo presentará á la aprobación del Ayuntamiento.

Meseguer se ocupa de la escuela de niñas de Alquerías, contestándole el señor Caballero que la comisión ya se ha ocupado de ello.

Peñafiel pregunta si está instalado el teléfono en la Contraparada.

El Alcalde le contesta que en la actualidad lo está.

Peñafiel habla de la forma en que debe realizarse la obra, proponiendo algunas medidas encaminadas que se realice dicha operación

bajo las mayores garantías de que ha de quedar bien hecha.

Interviene Caballero, diciendo que antes de resolver de plano ha de oírse á los procuradores de las acequias y propietarios y regantes que tienen presentadas instancias al Ayuntamiento sobre este mismo asunto.

Durán dice que va con sentimiento que las obras de los mercados, de la plaza de Abastos y Granero están paralizadas.

Le contesta el alcalde que los mismos trabajadores que había en el mes de Noviembre hay en la actualidad.

Sobre esta asunto se prolonga la discusión en la que interviene los señores García Muñoz, Durán y alcalde repetidas veces.

Cánovas dice que se debía nombrar una comisión de vecinos para que estos se ocuparan de fomentar el cultivo de los jardines; de la población.

García Angosto no entiende lo que el señor Cánovas dice.

Giner interviene aclarando lo que ha propuesto el Sr. Cánovas, que así como se forman las juntas parroquiales para la mendicidad y para la política, se formasen juntas de amigos del árbol que vigilasen á los jardineros y que esa junta acaso y sin acaso, de su bolsillo particular sufragaría plantaciones que embellecerían nuestros jardines.

Diálogo, porque no fué discusión sobre este asunto, y se levantó la sesión á las 17:35 de la tarde.

### Banquete

Invitados por don Angel Guirao, almorzaron ayer en el Hotel Amat, don Isidoro de la Cierva, altas personalidades conservadoras y todos los concejales del partido.

Durante el almuerzo, en el que reinó la más completa armonía, se cambiaron impresiones sobre la marcha de la política.

### Por los teatros

#### Romea

Esta noche habrá en este teatro grandes diversiones cómicas y de risa.

Se va á celebrar una extraordinaria función á cargo de la compañía escuadra que dirige Mr. Villan, celebrándose el beneficio de los clovay.

Con programa variado que ha de llamar poderosamente la atención, y á beneficio de los niños, se verificará mañana domingo por la tarde una gran matiné.

#### Circo

Numeroso y distinguido público asistió anoche á este teatro con motivo del debut de Coachita Ledesma, la bella madrileña que fué reina de la belleza en las fiestas de la Maremagnum de París, hace algunos años.

Ya tuvo nuestro público en otra ocasión motivo de aplaudirle: pero ahora viene más completa como artista y en toda la plenitud de su belleza.

Coachita Ledesma, cosechó un mercedísimo éxito. Sus canciones y bailes tuvo que repetirlos entre grandes aplausos.

La notable y bella artista le ovará el día al Circo un público numerosísimo.

### Informaciones oficiales

#### AYUNTAMIENTO

El delegado de Hacienda de la provincia, interesa se le entregue un oficio que remite.

José Marin Guerrero solicita se le reconozca un crédito á su favor, y acompaña un pliego de dos pesetas para la certificación.

Don Juan Martinez Págoz, interesa se ordene la cancelación en el Registro de la propiedad anotación

del embargo de la casa número 17 de la calle del Carril.

El Juez de Instrucción de la Cathedral remite un paquete con longaniza para que sea reconocida y se le remita certificación del resultado.

La misma autoridad remite un pliego para el juez de Caravaca.

El director de tranvías, interesa se le quite un poste en la plaza de Camachos.

Al director de la casa Misericordia se le interesa remita 28 asilados para el sorteo de los mozos del actual reemplazo.

A Francisco Martinez Gomez se le nombra jardinero auxiliar de los jardines de Santa Isabel y Santo Domingo.

#### JUZGADOS

Movimiento de la población durante las últimas 24 horas.

#### San Juan

Defunciones, 2. Nacimientos, 5. Matrimonios, 0.

#### Catedral

Defunciones, 3. Nacimientos, 1. Matrimonios, 7.

#### SUBSISTENCIAS

Entrada de cereales por la vía ferrea.

Harina, 13,800 kilos.— Trigo, 47,000.— Garbanos 000.— Alubias 1,700.— Arroz, 00.— Aceite 2,200. Han salido: Harina, 10,000.

#### LONGA DE MURCIA

Precios del día 17: Patatas, 8'00.— Tomates, 24.— Guisantes, 7.— Nabos, 1'25.— Boniatos, 4'00.— Alcachofas, 2.— Cebollas, 8'00.— Zanahorias, 0'00.— Habas 11.— Ajos docena 0'20.— Coliflores docena 1'25.— Coles 0'00.— Lechugas, 0'25.— Cardos, 0'00.— Péssoles, 00.

#### MATADERO GENERAL

Las reses sacrificadas en el día 17 para el consumo público fueron las siguientes:

Vacas, 0.— Corderos, 4.— Terneras, 4.— Cabritos, 11.— Cerdos, 17.

#### AUDIENCIA

Señalamientos para el día 19: Sección segunda.

Juicio oral.

Juzgado de Cartagena, contra Pedro Flores, por estafa.

Defensor señor Martínez Moya; procurador señor Gonzalez Sanz.

### Publicaciones

#### «Gaceta médica»

Hemos recibido el número correspondiente á este mes, el cual contiene el siguiente sumario:

«La clase médica de Murcia al Dr. Maestro».

«Por la Patria y por la Ciencia».—Homenaje al Dr. Maestro.

«Revista de revistas».—Tratamiento de la tifoidea con vacuna de Besredka.—Biorización de la leche, por Schmitz.—Contribución al estudio del choque traumático, por Ewing.—Reacción de Wassermann.—Relación de la vida con la luz.—Lecciones que se desprenden de las últimas epidemias de cólera en Manila.—La bacilemia en la tuberculosis, por P. M.

«Crónica otorino-laringológica», por el Dr. D. José Pérez Matos.

Cinco casos de laringostomía, por los Dres. Blanc é Iarsailon.—Los efectos de la radio actividad sobre los fibromas nasofaríngeos, por el doctor Bryson Delaban.—Las cefaleas debidas á lesiones intranasales supuradas, por el Dr. M. G. Stout.

Real Academia de Medicina.—«Murcia Médica.» Fuera de texto anuncios.

A los abogados, jueces, notarios, registradores, etc., interesa conocer la «Revista de Derecho priva-

do», única que en España se publica especialmente dedicada al estudio del Derecho civil y mercantil y sus procedimientos (Doctrina, Legislación, Jurisprudencia; Canónica, de la Sala primera del T. S. y de la Dirección general de los Registros del mes anterior, comentarios y concordada: Bibliografía etc.), y acaba de publicar el núm. 29 (Febrero 1916), cuyo sumario es como sigue:

Sumario.—«Don Felipe Sanchez Román (necrología);» Calixto Valverde, Catedrático.—I «Sobre el Fuero de Soria»; Galo Sanchez, Dr. en Derecho.—II. «Cuestiones Prácticas: «Amigables componedores»; A. Gabriel Rodríguez, Abogado.—III. Consulta: «Impuesto de derechos reales; a quien corresponde satisfacerlos en un legado de misas»; La Revista.—IV. Jurisprudencia: «Canónica sobre matrimonios»; P. F. de Orue.—Del T. S. (A) Civil, B) Mercantil; J. de Caso, Catedrático.

«Enjuiciamiento civil»; P. Celvo y Camina, Magistrado.—«Hipotecaria»; J. Dominguez Barros, Registrador de la propiedad.—«Notaría»; L. Lázaro Junquera, Notario.—V. Revista de Revistas: «En idioma extranjero», J. Castán.

Las suscripciones comienzan en Enero ó Julio. España: semestre, 6 pesetas; año, 10 pesetas; Extranjero, año, 15 pesetas. El Administrador, don Estanislao Maestre, calle de las Pozas, 12, Imprenta, Madrid, remite números de muestra de los publicados, á su elección, á los que lo soliciten y ejerzan cualquiera de aquellas profesiones.

### NOTICIAS

#### Felicitación

Se le enviamos muy sincera á nuestro querido amigo el ingeniero jefe de la Inspeccion de Minas, D. Alvaro Spottorno Topete, que hoy celebra su fiesta onomástica.

#### Defunción

En Torreveja ha dejado de existir el reputado médico D. José Bañón, persona que gozaba de generales simpatías en aquella ciudad y entre la colonia murciana que veranea en aquellas playas.

Reciba su afligida familia nuestro pésame.

#### Distinción merecida

Desde anteayer lucen el distintivo de guardias de primera, los señores municipales José Gallego Marin y Ramón Soler, distinción que se les ha concedido por su comportamiento con motivo de una riña entre marinos y paisanos, en la plaza de toros.

Felicitemos á dichos guardias municipales y deseamos que los galones que desde anteayer ostentan, sean de estímulo para ellos y ejemplo que imitar para sus compañeros.

### CONSERVAS TREVIANO

Son preferidas á todas

#### Instancia informada

La División Hidráulica del Segura ha devuelto á este Gobierno civil informada la instancia de don Ramón Marin Barnuevo, sobre instalación de un trozo de línea eléctrica.

#### Certificado de aptitud

D. Julio Luis Ayala solicita se le expida certificado de aptitud para conducir automóviles.

#### Viajeros

Ha regresado de Torreveja donde marchó con objeto de asistir al entierro de su íntimo amigo el médico de aquella villa, don José Bañón, el teniente alcalde de este ayuntamiento, don Adrián Perona. —Ha regresado de sus posesiones del campo, acompañado de su distinguida señora, don Diego Hernandez Illán.

—Con motivo de asistir á los sufragios que por el alma de don José de Echeverría, se han celebra-

do en el segundo aniversario de su muerte han estado en Murcia sus hijos los marqueses de Arveva y la condesa de Montemar.

#### Denuncia

La guardia civil del puesto de Ricote ha denunciado al juez municipal de dicho pueblo a José Gomez Candel, por haber cogido 12 kilos de esparto en el coto de don Alfonso Perona.

#### Detenido

La benemérita de Mazarrón ha capturado a Gil Vera Rioja, autor de un robo de unos cojinetes y una válvula de las máquinas de la mina "San Carlos".

#### En el Horro de la

calles de Garnica se espendrán desde hoy en adelante, monas superiores al precio de 15 y 25 céntimos. Fan de todas clases elaborado con agua de Santa Catalina.

#### Incendio

El Gobernador civil ha recibido un telegrama del Jefe de vigilancia de Cartagena dándole cuenta de haberse producido un incendio en el taller de sombrerería de doña Elena Pina, siendo las pérdidas de poca importancia.

#### Enfermos

Encuétrase bastante mejorada la encantadora hija de los señores de Pérez Miravete:

—Después de larga y penosa enfermedad ha podido abandonar el lecho la bella señorita Luz Sandova.

—Continúa enfermita, aunque no ofrece gravedad la dolencia, la niña que hace unos días dió a luz la esposa de nuestro compañero D. Manuel Reverte.

—Se encuentra bastante mejorada la distinguida esposa de don Agustín Pascual.

#### ACADEMIA P. FIEUX

SANTO DOMINGO, 31

Tertulia francesa domingos y días festivos de cinco a nueve de la noche.

Entrada libre; cuota 0'20 pesetas.

#### Carteristas detenidos

Por el jefe de vigilancia don Francisco Esteban Aguilera, se ha dado una batida a los carteristas que ejercían su "profesión", en esta ciudad.

Las acertadas órdenes dadas por el inspector han sido ejecutadas con diligencia por sus subordinados, dando un resultado satisfactorio, habiendo sido capturados Antonio Fernandez, José Campos Rebles (a) el Campito y Rafael Benitez Garcia (a) el Rafaelelo, los dos últimos malagueños.

Esta tarde han sido fotografiados y fichados en la inspección de vigilancia, pisando después a la cárcel.

Concomienza el inspector jefe de vigilancia, y por su celo y acertadas medidas merece un aplauso que deseamos tener que repetir muy a menudo.

#### BOLETIN RELIGIOSO

FEBRERO 1916  
SABADO XIX

San Alvaro, San Conrado y San Gabiel.

#### OBULTOS

En la Catedral.—Todos los días 19 de cada mes se consagra piedadnos ejercicios en honor del Patriarca San José.

El sábado 19 a las siete y media se celebrará misa, ejercicio del mes y Comunion general.

#### VELA Y ALUMBRADO

Día 19.—En el Rosario por don Diego Gonzalez Conde.

Día 20.—En Santa Ana por doña Dolores Vila y su hermana Sor Teresa.

#### Sobre la crisis

Por telégrafo)

Lo que dice Urzaiz  
18.—A las 3'15 t.

El ministro de Hacienda habló hoy con los periodistas acerca del incidente ocurrido ayer en Palacio entre él y el ministro de Fomento,

asunto del que se ocupa toda la prensa y por el que se viene dando como seguro el planteamiento de la crisis.

Urzaiz ha negado, que tuviera trascendencia el incidente ocurrido en la antecámara regia.

Dijo el ministro de Hacienda que en el Consejo del miércoles sometió Amós Salvador un asunto sobre el cual hubo discusión.

Este asunto era importantísimo y al día siguiente se resucitó la cuestión en Palacio con el calor propio de la importancia del asunto, pero, dijo Urzaiz, sin transpasar los límites de la corrección.

Conviniendo a don Amós  
Esta mañana ha visitado al ministro de Fomento, el ministro de Gracia y Justicia.

Poco después le visitó también el ministro de Estado.

Barroso y Villanueva celebraron una extensa conferencia con Amós Salvador.

Se sabe que estas visitas no tuvieron otro objeto que el de convencer al ministro de Fomento para que desistiera de abandonar la cartera por el incidente ocurrido en Palacio con Urzaiz.

#### El conde tranquilo

Los periodistas que hablan a diario con el jefe del Gobierno pidiéronle noticias de la dimisión de Amós Salvador.

Romanones dijo, que todo ello no era más que una broma.

Estoy completamente tranquilo —dijo el conde— No me preocupa nada esa cuestión ni tiene importancia; me preocupa mucho más otros asuntos como el de las subsistencias y la exportación de frutas.

Estos son los que tienen importancia y a los que se debe prestar más seria atención.

#### Todo solucionado

18.—A las 11'15 n.  
Esta noche se aseguraba en los centros políticos que como consecuencia de las gestiones de Villanueva y Barroso cerca de Amós Salvador, habíase conseguido que este último accediera a continuar en el Gobierno.

Parece ser que entre los ministros de Hacienda y Fomento han mediado amplias explicaciones.

#### La Firma

(Por telégrafo)

#### Instrucción

18.—A las 3'15 t.  
El ministro de Instrucción pública puso a la firma del Rey un decreto dictando reglas acerca de la distribución de las zonas de los inspectores de enseñanza.

#### Fomento

Hoy ha firmado el monarca varios ascensos de ingenieros agrónomos.

#### La Escuela de Minas

(Por Telégrafo).

#### Una visita

18.—A las 3'15 t.  
El Director general de Agricultura hizo hoy una visita a la Escuela de Ingenieros de Minas.

Fue recibido por el Director y los profesores de dicho establecimiento.

El Director general hizo una visita detenidísima examinando todas las dependencias y enterándose de la forma en que están establecidos los servicios de la Enseñanza.

Salió satisfechísimo de su visita.

#### Los depósitos francos

(Por Telégrafo)

#### Los aragoneses

18.—A las 3'15 t.  
La comisión de Zaragoza que ha venido a Madrid para hacer constar la protesta de la región aragonesa por la concesión a Barcelona de los depósitos francos, estuvo esta mañana nuevamente en la Presidencia.

Celebró una larga entrevista con el jefe del Gobierno.

Solicitaron de Romanones que la concesión de los depósitos francos a Barcelona se aplase hasta que las Cortes se reúnan.

El conde hizo ver a los comisionados que no podía acceder a lo que solicitaban.

Manifestó que llevando el asunto a las Cortes y haciendo la concesión por una ley, quizá fuera preciso entonces hacer nuevas y más importantes concesiones.

En vista de ello rogaron los comisionados a Romanones que se abriera una información pública antes de adoptar el acuerdo.

En este punto ya se mostró más propicio el jefe del Gobierno, pero dijo que antes de acceder a esto tendría que consultar con el ministro de Hacienda.

Romanones habló extensamente a los comisionados de lo que representa esta concesión y el alcance que tiene, diciendo que no tiene justificación esa creencia de que con la concesión de los depósitos francos a Barcelona se producen por el Gobierno perjuicios a la región aragonesa.

Terminó manifestando que llegado el caso el Gobierno no tendría inconveniente alguno en atender las aspiraciones de otras regiones en la misma forma que ahora se hace con Cataluña.

Los comisionados aragoneses seguirán celebrando reuniones para tomar acuerdo y trasladarlos después al Gobierno.

#### La información

18.—A las 11'15 n.  
Accediendo a los deseos expresados por los comisionados de Zaragoza, el Gobierno ha determinado abrir una información pública para escuchar a las Cámaras de Comercio, en la cuestión de los Depósitos francos.

La información durará ocho días.

#### Mas protestas

El conde de Romanones ha recibido un telegrama de Segovia protestando de la concesión de los depósitos francos.

De Medina ha recibido también otro telegrama de protesta y solicitando la construcción del ferrocarril de Benavente, Orense y Zamora en compensación de la concesión a Barcelona de los depósitos francos.

#### Las gestiones del rey

(Por telégrafo)

#### Otro indulto

18.—A las 11'15 n.  
Desde hace algunos días venía realizando el rey de España gestiones cerca del Zar de Rusia para conseguir que fuera indultado de la pena de muerte el almirante alemán von Mauler que se encontraba prisionero de los rusos.

Hoy se ha sabido que las gestiones del monarca español, han tenido el éxito deseado y que el emperador de Rusia había indultado al almirante alemán.

Con este motivo dedica la prensa nuevos aplausos a la gestión humanitaria que viene realizando don Alfonso en favor de los prisioneros de todos los países beligerantes.

#### La lucha electoral

(Por telégrafo)

#### Los radicales

18.—A las 11'15 n.  
Esta tarde estuvo en el Congreso el jefe del partido radical.

Hablando de la próxima lucha electoral decía Lerroux que los radicales presentarán candidatos en aquellos distritos en que tengan fuerzas bastantes.

Donde no se presente otro candidato republicano los radicales accederán a una inteligencia electoral con otros elementos afines.

#### En Alcoy

La lucha electoral en Alcoy promete ser reñidísima.

Se presentará el conde de Romanones y frente a él luchará nuevamente por aquel distrito el presidente del Congreso señor Basada. Los republicanos presentarán también un candidato.

#### Notas políticas

Por telégrafo)

#### Una vacante

18.—A las 11'15 p.

Se aseguraba esta tarde en los centros políticos que la vacante de ministro que existe en el Tribunal de Cuentas la ocupará el actual Director de Contribuciones.

#### Los naranjeros

Una comisión de naranjeros de Alcaira confirió con el director de los ferrocarriles del Oorte.

Le hicieron ver la gravísima situación en que se encuentran por falta de material para transporte. El director les ofreció solucionar el asunto.

#### El Vicario de Marruecos

De Tetuán se ha recibido un telegrama dando cuenta de que llegó a aquella plaza el Vicario general de España en Marruecos.

Fue recibido por las autoridades civiles y militares.

El general Jordana le cumplimentó.

#### BARCELONA

(Por telégrafo)

#### Un mitin

18.—A las 11'15 n.  
Hoy se celebraba el anunciado mitin de los peluqueros.

El presidente se negó a dar los nombres de los oradores.

Con este motivo se produjo un gran escándalo.

El delegado del gobernador tuvo que suspender el acto.

#### Las huelgas

En la reunión celebrada por los obreros textiles se acordó solicitar mejoras.

Ha terminado la huelga de hulleros de Calonge.

Se les han concedido las mejoras que solicitaban.

En Sabadell reina tranquilidad.

Los agitadores que intentaron preparar el paro en Tarrasa fueron expulsados por la benemérita.

#### El alcalde

Sigue ocupándose la prensa catalana de la dimisión del alcalde de Barcelona.

La "Veü de Catalunya" combate duramente al nuevo alcalde señor Olerdola.

#### Telegrama

El general en jefe de las tropas francesas ha enviado un telegrama a Barcelona agradeciendo el saludo que le enviaron los catalanes que fueron de expedición a Perpignan.

#### La guerra europea

Impresiones de la campaña

En los frentes oriental y occidental parece que el mal tiempo dificultará las operaciones; sin duda por esto esas partes no acusan ningún acontecimiento de importancia, salvo el del Cuartel general ruso del Cáucaso, que primero anunció la toma de siete fuertes del campo atrinchado de Erzerum, y posteriormente un telegrama de Londres da cuenta de la caída de esta plaza en poder de los rusos.

Hechos de noticias que comentar, los corresponsales y los periódicos siguen entretenidos en la divertida ocupación de haber cálculos sobre el porvenir, y acerca de lo que harán unos y otros beligerantes. Ahora, y con motivo del viaje de Briand a Roma, los aliados han sentido reavivar su esperanza de que Italia les preste más eficaz ayuda



**GARGANTA NARIZ Y OIDO**  
**DR. ANGEL ROMERO ELORRIAGA**  
**ESPECIALISTA**

CONSULTA: DE DIEZ A UNA  
GRATUITA: LUNES, MIÉRCOLES Y VIERNES DE TRES A CUATRO  
ALFARO Y PLATERIA, 57

que hasta aquí; pero una carta de su corresponsal en Roma que publica «El Imparcial» viene a echar por tierra estas esperanzas, pues con toda claridad dice que en Italia hay el temor de que los Imperios centrales, buscando éxito más fácil que el que hasta ahora han obtenido, hicieran un violento esfuerzo en la frontera italiana y llevarán la guerra a este territorio. En esos temores, no van a dejar su país indefenso para defender intereses ajenos fuera de su patria.

Harto hacen —añade el corresponsal— con tener entretenidos a los poderosos efectivos austriacos, y con conservar su suelo libre de la invasión extranjera. De modo que si estas palabras reflejan, como parece, el estado de ánimo de los italianos, esa mayor intervención con que sueñan los aliados será una ilusión más que se disipará como tantas otras.

Grecia se resigna a que los aliados hagan mangas y capirotes de su soberanía, pero no sin protesta, naturalmente. «El Corriere de la Sera», dice que la opinión griega está muy excitada contra los italianos, y son adversarios de Italia hasta los venizelistas.

El órgano principal del partido venizelista protesta contra la ocupación del suelo griego por soldados italianos, y anuncia que los venizelistas apoyarán sin reservas al Gobierno en este asunto.

Y para tranquilizar los patrióticos recelos de los griegos, el presidente del Consejo, según un telegrama de Atenas, declaró en la Cámara de que el Gobierno protestó por el desembarco de los italianos en Corfú, y que recibió del Gabinete de Roma la seguridad de que será respetada la integridad del reino y que Corfú será restituido después que se desaparezca la causa que ha llevado a los aliados a dicha isla.

¡Con qué amargura se reirá nuestro viejo Gibraltar si se entera de estas protestas y de estos ofrecimientos!

(Por telégrafo)

#### En Francia y Bélgica

#### Informes franceses

17.—A las 11'15 n.

Dice el parte oficial de París que la pasada noche ha transcurrido en completa calma.

#### Informes ingleses

Dice el parte oficial de Londres el enemigo demostró gran actividad explotando minas.

Inútilmente intentaron ocupar los hoyos.

Cañonea duramente las trincheras alemanas cerca de los reductos de H. Henzollern y al Este de Armentieres.

#### En la parte Oriental

#### Informes rusos

El parte oficial transmitido desde Petrogrado que el enemigo en el frente occidental, bombardeó Intra.

No atacó el sector de Danaburg, siendo rechazado.

#### En el Cáucaso

Dice el citado parte que en el Cáucaso fueron desalojados los turcos de las posiciones del litoral del mar Negro.

Fueron arrojados al otro lado del río Vitzezu.

Numerosos barcos se acercaron

a la costa cañoneando a los turcos que se retiraban.

Nuestras tripulaciones tuvieron varios heridos de bala.

#### En Erzerum

Dice el parte ruso que a 20 kilómetros de Erzerum fueron hechos prisioneros 35 oficiales y 143 askaris.

Se ha precedido al recuento de prisioneros y botín cogido en la fortaleza de Erzerum.

La ciudad está ardiendo por numerosos puntos.

Por conveniencias militares no se publican los nombres de los heroicos regimientos que asalsaron la plaza atacando a la bayoneta.

Continuamos la ofensiva victoriosa.

#### En el aire

En Riga fué derribado un dirigible alemán.

Un dirigible ruso ha bombardeado Todhaice.

Obligó a huir a varios aviones enemigos.

#### Informes austriacos

El parte oficial de Viena se limita a decir que varios aviones rusos atacaron en Stripa a las fuerzas austriacas.

Los aeroplanos enemigos fueron rechazados.

#### Italianos y austriacos

#### Informes italianos

El parte oficial de Roma dice que en la zona de Ronbon un destacamento trató de sorprender los puestos avanzados.

Fueron rechazados.

En los sectores de Sabotina y Carso hubo acciones de nuestras patrullas.

Capturamos numerosos fusiles que habían sido abandonados.

#### Informes austriacos

El parte oficial de Viena dice refiriéndose al frente italiano que fueron rechazados los ataques a monte San Miguel.

En Pola derribamos un avión italiano y apresamos al piloto y al observador.

#### La situación en Grecia

#### Acuerdo

Telegramas de Alemania dicen que se ha llegado a un acuerdo entre Grecia y los aliados.

Estos indemnizarán a los griegos de los destrozos causados en Salónica por los zeppelines y de cuantos daños ocasiona la campaña.

#### Ocupación

Un telegrama de Berlín asegura que la Cuádruple ha determinado ocupar los puertos griegos de Patrara y Tole.

#### Espectáculos

#### Circo

Secciones de cine.

A las cinco y tres cuarto tarde y nueve y media noche.

Exito de los dustistas Les Sobernil.

Exito de Conchit Ledesma.

#### Ortiz

Hoy gran función a las nueve de la noche.

Debut de la compañía Duval-Nadal.

«El Conde de Luxemburgo».  
Estreno de sainete «El nido del principal».

# GARAGE INTERNACIONAL DE SUCEORES DE RAMON SERVET

MURCIA: Villaleal, 2, 4 y 6; González Adalid, 17 y Platoría 72.

Estancias, Conservación, Representaciones, Ventas y alquiler de Automóviles, Motocicletas y Bicycletas, Stock Michelin, Cámaras y Cubiertas de todas dimensiones, Vulcanización y reparaciones en frío, Depósito de Accesorios, Placas de recambio, Herramientas de todas clases, Gasolina, Grasas y Aceites, Motores de Gasolina, Petróleo y Bombina para pequeñas industrias y riegos, Instalación de los mismos, Talleres de Reparaciones, Mecánicos, Carrocería, Talleres de Pintura.

DIRECTOR GERENTE DON JOSÉ PASQUAL DEL RIQUELME

## Fábrica de Anisados, Licores y Jarabes

B. Bernal Gallego (Palmar) Sucesor de Juan Bernal é Hijo

Especialidad en Jarabes y Anisados finos y corrientes.

Se dan catálogos.—Primeros premios en Exposiciones nacionales y extranjeras.

## La Hidráulica Murciana

Gran Fábrica de Mosáicos Hidráulicos y Almacén de Cementos Azulejos y toda clase de materiales de construcción de Juan Bernal González (Palmar)

Depósito, Lancería, 22, MURCIA.

Completo y variado catálogo. Géneros garantizados. Premios en varias exposiciones con Medalla de oro

# LA MAQUINISTA DE LEVANTE

DE MIGUEL ZAPATA

Nuevo Taller de construcciones y reparaciones eléctricas.—Toda clase de instalaciones eléctricas con material de la ALLMANNA SVENSKA.—Depósito de motores eléctricos de 1 á 150 caballos. Grandes talleres de Fundición.—Caldereña y Maquinaria para toda clase de trabajos.—Especialidad en maquinaria para explotaciones mineras.

LA UNION--Cartagena

## Servicios de la Compañía Transatlántica

Líneas al Río de la Plata y al Brasil

El Vapor

Infanta Isabel de Borbón

saldrá el 4 de Febrero de Barcelona, el 5 de Málaga, y el 7 de Cádiz para Sta. Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

El Vapor

P. de Sarrutegui

saldrá el 12 de Febrero de Bilbao y Santander, el 13 de Gijón, el 14 de Coruña, el 15 de Vigo, el 16 de Lisboa y el 19 de Cádiz, para Río Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires.

Líneas á Antillas, Méjico, New-York, y Costafirma

El Vapor

Manuel Calvo

saldrá el 25 de Febrero de Barcelona, el 26 de Valencia, el 28 de Málaga, y el 30 de Cádiz para New-York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico

El Vapor

Alfonso XII

saldrá el 15 de Febrero de Bilbao, el 19 de Santander, el 21 de Coruña para Habana, Veracruz. Admite carga y pasaje para Costafirma y Pacífico con trasbordos en Habana.

El Vapor

Montevideo

saldrá el día 10 de Febrero de Barcelona, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanailla, Oracoe, Puerto Cabello y La Guayra. Se admite carga y pasaje con trasbordo para Veracruz, Tampico, Puerto Barrios, Cartagena de Indias, Maracaibo, Ocho, Guayana, Curupano, Trinidad y Puertos del Pacífico.

El Vapor

Línea de Filipinas

C. Lopez y Lopez

saldrá el 4 de Febrero de Barcelona, para Port-Sud, Suz, Coloma, Singaporé, Ho Ho y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la Costa Oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, Oquina, Japón y Australia.

Línea de Fernando Poo

El Vapor

C. de Cadiz

saldrá el 2 de Febrero de Barcelona con escalas en Valencia y Alicante, y el 7 de Cádiz para Tanger, Casablanca, Mazagán (Escalas facultativas) Las Palmas Sta. Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, demás escalas intermedias y Fernando Poo.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros a quienes la compañía da alojamiento y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen Telegrafía sin Hilos. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares.

Agencia en Murcia: Magin Peña Torres, Belluga 3.

## La Catalana

Seguros contra incendios y explosiones de toda clase

Contra la pérdida de alquileres, Riesgos locativo, de recursos y de paralización de trabajo á causa de incendio

FUNDADA EN 1865

Inscrita en el Registro del Ministerio de Fomento. Domiciliada en Barcelona.—Rambla de Cataluña 15 y Cortes 621.

Desarrollo de la Compañía durante el ejercicio de 1914

Balances comparados

Año	1913	Ptas.	Cts.
Capital suscrito	5.000.000		
Id. desembolsado	1.500.000		
Reserva estatutaria	1.000.000		
Reservas técnicas	1.446.076'63		
Id. de provisión y garantía	533.291'75		
Primas netas	3.409.774'75		
Siniestros indemnizados hasta el día 31 de Dbre.	17.295.206'14		

Año	1914	Ptas.	Cts.
Capital suscrito	5.000.000		
Id. desembolsado	1.500.000		
Reserva estatutaria	1.000.000		
Reservas técnicas	1.665.961'92		
Id. de provisión y garantía	672.748'33		
Primas netas	4.344.303'38		
Siniestros indemnizados hasta el 31 de Diciembre	19.426.627'26		

Estado comparativo por decenios

Año	1874	1884	1894	1904	1914
Reservas estatutaria	66.889'95	166.026'85	268.344'88	366.823'91	1.000.000'00
Reserva de riesgos en curso	93.613'98	178.133'83	315.553'12	619.673'32	1.446.076'63
Primas	280.840'15	534.400'12	947.368'37	1.665.961'92	4.344.303'38
Siniestros indemnizados	43.321'29	217.284'01	310.256'64	670.419'29	2.181.421'12

Autorizado por la inspección de Seguros en 3 de Marzo de 1915

Delegado en Murcia Don Agustín Monteverde, Santa Teresa, 7.

## Sociedad General de Industrias y Comercio

VILLANUEVA, 11, MADRID

Capital: 25 millones de pesetas

Fábrica en Bilbao, Oviedo, Madrid, Sevilla, Cartagena, Barcelona, Cáceres y Lisboa

Gran Premio Exposición Universal de Lieja 1905  
Premio de Honor. Exposición de Industrias de Madrid 1905  
Gran Premio. Exposición Hispano-Francesa de Zaragoza 1908

PRODUCTOS QUÍMICOS: Superfosfatos.—Nitrato de sosa.— sales de potasa.— Sulfato de amoníaco.— Sulfato de sosa.— Glicerina.— Acido sulfúrico anhidro.— Acido sulfúrico ordinario.— Acido nítrico.— Acido clorhídrico.

Abonos para todos los cultivos y adecuados á todos los terrenos

Laboratorios para el análisis completo de los terrenos y determinación de los mejores abonos. Servicio agronómico importantísimo para el empleo racional de abonos, bajo la alta inspección del eminente agrónomo

Excmo. Dr. D. Luis Graciano

Aviso importante.—Pedid á la Sociedad la Guía práctica especial para hacer las muestras de las tierras, y remitir estas con anticipación para sus análisis. No comprar sin enterarse antes de nuestras tarifas. Dirigirse á la

**SOCIEDAD GENERAL DE INDUSTRIAS Y COMERCIO**  
VILLANUEVA, 11, MADRID  
Dirección postal: Apartado, núm. 340.—Dirección telegráfica y telefónica Guisano MADRID

Máquinas de coser, bordar y accesorios.  
Máquinas de hacer géneros de punto y accesorios.  
Máquinas de escribir «Yost» y accesorios de todos los sistemas.  
Bicicletas, moto-cicletas y accesorios.  
Gramophones, discos y accesorios.  
Camas de hierro y de madera.  
Muebles de todas clases y curvados.  
Taller de reparaciones.

**PABLO MARTINEZ**  
SAGASTA 32, 34 y 36.—MURCIA  
VENTAS A PLAZOS

## MATERIAL ELÉCTRICO

Después de haber vencido la dificultad de las dificultades hemos podido conseguir completar nuestro STOCK de este material y hoy nos complacemos en ofrecerlo á nuestra distinguida clientela y al público en general. Nuestros precios son más bajos á la vez que nuestro material es de lo mejor y más práctico que se fabrica en este ramo.

CONDUCTORES, hilos y Flexibles de la renombrada casa PIRELLI Y G.<sup>a</sup> DE MILAN (ITALIA).  
PORTALAMPARAS y demás material pequeño.  
LA PARADA DE FILAMENTO METALICO de diferentes marcas como OSRAM, A. E. G., PHILIPS, WOLFRAM y otras.

Brugarolas y C.<sup>a</sup>—Sociedad núm. 10.  
CASA FUNDADA EN 1890.— Teléfono número 163

**Gran seguridad** Toda clase de timbres y cuadros indicadores de corriente de pilas transforman á corriente eléctrica. Montajes modernos y de seguridad. Garantizase el buen funcionamiento. Capuchinas, 15 y Frenaría, 22.

**Polvos New-York**  
El que quiera afeitarse sin navaja que compre de estos polvos una caja; y si es dama y el cutis se le afeó, hé aquí la infalible panacea.  
Una peseta.—Venta exclusiva, AZAR MURCIANO.

## AGUA DEL CAIRO

Devuelve progresivamente al pelo su primitivo color.  
Único depósito en la provincia: BAZAR MURCIANO.—MURCIA Y CARTAGENA.  
PRECIO: 2 PSTS.

## ¿REUMÁTICOS?

si queréis ver desaparecer vuestros dolores!

### Bálsamo Victoria

que á base de Masotan, Mentol, Alcañor, Cocaine y Salicilato de Metilo, elabora la Farmacia Central de la Victoria.

Basta dar una ligera fricción sobre la parte dolorida y reabundia con una bayeta ó franela para conseguir el efecto inmediato.

Precio: 2 pesetas. Depositario en Murcia: Don Antonio Ruiz Selguer.

## FUMADORES

# HUROL!

EL HUROL fumado con el tabaco, lo aromatiza, destruye la nicotina, cura las afecciones de la boca, garganta y pecho, especialmente el estomago gástrico de los fumadores, y alivia siempre las pulmonías y tuberculosas.

Lo fuman á diario los principales médicos de la Corte y provincias

Frasco para 500 gramos de tabaco, UNA peseta.  
Depositario en Murcia: Don Antonio Ruiz Selguer.

## ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos (STOMALIX)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda á las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

### ESTÓMAGO É INTESTINOS

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, á veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos á quien los pida.

## EMPLASTOS perforados americanos de fieltro rojo; ó sea bayeta encarnada del Dr. WINTER.



Los Emplastos de fieltro rojo de WINTER CURAN los catarros de pecho y bronquitis.

Los Emplastos de fieltro rojo de WINTER CURAN los dolores de los pulmones

Los Emplastos de fieltro rojo de WINTER CURAN reumatismos y dolores del costado.

Los Emplastos de fieltro rojo de WINTER CURAN los dolores de espalda, riñones y caderas.

Los Emplastos de fieltro rojo de WINTER CURAN lumbago, ciática y otros dolores de este género.

Exigir siempre la marca del Dr. WINTER Mucho cuidado con las imitaciones